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Об экологической ситуации на северо-западе нашей страны мы беседуем с начальником 
Департамента Росприроднадзора по Северо-Западному федеральному округу Олегом ЖИГИЛЕЙ.

ющей негативной нагрузкой на окру-
жающую среду. 

Однако стоит отметить, что на эколо-
гическое состояние, в том числе и эко-
логические проблемы отдельно взятого 
субъекта влияют природно-географи-
ческие, социально-экономические фак-
торы. В этой связи возникают и спец-
ифические проблемы, которые свой-
ственны, например, тому или иному 
региону. Предположим, с проблемой 
незаконной добычи янтаря сталкива-
емся в Калининградской области, а в 
Ленинградской области – это сельско-
хозяйственные предприятия. Аварий-
ные ситуации, возникающие при до-
быче нефтепродуктов, свойственны, 
например, Ненецкому автономному 
округу и Республике Коми. Для Санкт-
Петербурга и Ленинградской области 
актуальна проблема нефтеразливов 
при транспортировке, бункеровке.

Кроме того, на северо-западе все еще 
остро стоит вопрос со сбором, хране-
нием и утилизацией отходов производ-
ства и потребления. Помимо проблем 
с твердыми бытовыми отходами суще-
ствует и еще одна – свалки, образую-
щиеся от брошенных и затопленных 
судов на акваториях Кольского и Кан-
далакшского заливов Белого моря. Сей-
час решение данного вопроса сдвину-
лось с мертвой точки. Колоссальный 
объем работ по очистке Севера прове-
ден, но многое еще предстоит сделать.

– Предварительные итоги реали-
зации основных мероприятий Года 
экологии в части экопросвещения, 
утилизации отходов, сокращения 
негативного воздействия на окру-
жающую среду…

– При ответе на данный вопрос сразу 
же отмечу, что 2013 год в России прохо-
дил под эгидой Года охраны окружаю-
щей среды. Тогда много, чего было сде-
лано и органами законодательной вла-
сти, и исполнителями. Но многое еще 
предстояло сделать. В этой связи мы 
все были рады, что 2017 год мы встре-
тили под знаменем экологии и особо 
охраняемых природных территорий.

Ряд предприятий региона проводят 
природоохранные мероприятия. 

Недавно лично побывал на торже-
ственной церемонии ввода в эксплу-
атацию Северной станции аэрации 
после первого этапа реконструкции.  
Производительность реконструиро-
ванной станции аэрации по словам 
специалистов составит, в среднем, 1 
млн. кубометров воды в сутки, что бу-
дет способствовать достижению очист-
ки сточных вод в соответствии с тре-
бованиями действующего природо-
охранного законодательства.  Депар-
тамент отмечает положительный эф-
фект от мероприятий, проводимых во-
доканалом Санкт-Петербурга, по пере-
ключению прямых выпусков сточных 
вод на очистку, и мер, принимаемые 

– Олег Николаевич, как Вы оцени-
ваете общую экологическую ситуа-
цию на территории округа. Какова 
ее региональная специфика? 

– Ни для кого, наверное, не секрет, 
что основное негативное воздействие 
на окружающую среду оказывают хо-
зяйствующие субъекты, прежде все-
го, промышленные предприятия. По-
скольку именно производство, в том 
числе производство, связанное с добы-
чей полезных ископаемых, занимает 
ведущее положение в экономике севе-
ро-западного региона, то мы, как ор-
ган государственного федерального 
надзора, сталкиваемся и с возраста-

«Без диалога с наукой,  
Бизнесом и властью  

нельзя говорить  
оБ эффективности 

системы надзора…»

олег Жигилей:
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для достижения нормативов качества 
сточных вод.

Таким образом, Петербургский Во-
доканал реализует проекты по обеспе-
чению рационального водоснабжения 
и водоотведения, снижению нагрузки 
на водные объекты города, что, безус-
ловно, дает положительный природо-
охранный эффект.

Работу, которую проводит Водока-
нал, отмечают и европейские экспер-
ты, которые говорят о том, что Петер-
бург идет верными шагами в сторону 
достижения 100% очистки всех вод в го-
роде и обеспечению качественной пи-
тьевой водой горожан. 

Что же касается утилизации отходов, 
то в Год экологии в Санкт-Петербурге 

Петербурга и области удалось найти об-
щий язык. Они сумели увязать транс-
портные потоки и разработать один из 
основополагающих документов в сфе-
ре реформирования деятельности по 
обращению с отходами. 

Ну, а если говорить про экопросве-
щение, то этому вопросу уделяется се-
рьезное внимание Департаментом и 
территориальными управлениями не 
только в Год экологии. В субъектах ак-
тивно проходят мероприятия с участи-
ем школьников и дошколят, которые 
участвуют в экоуроках, проводимых 
сотрудниками Росприроднадзора, суб-
ботниках, экскурсиях на предприятия.

Работу Департамент не бросает. 
Нам помогает и Правительство Санкт-

Петербурга в лице вице-губернатора 
Владимира Владимировича Кирилло-
ва, который курирует, в том числе и 
Комитет по культуре, и поддерживает 
идею проведения фестиваля.

– Отдельно хотелось бы остано-
виться на теме реализации заклю-
ченных соглашений...

–В Северо-Западном федеральном 
округе в Год экологии в рамках четы-
рехсторонних и трехсторонних согла-
шений между Министерством природ-
ных ресурсов и экологии РФ, Федераль-
ной службой по надзору в сфере приро-
допользования, правительствами субъ-
ектов и предприятиями реализуются 
природоохранные мероприятия.  На-
пример, ПАО «Транснефть» проводит 
работы по техническому переоснаще-
нию хозбытовых и производственно-до-
ждевых выпусков и отводу дренажных 
стоков на очистные ООО «Транснефть 
– порт «Приморск» в Выборгском рай-
оне Ленинградской области. Филиалом 

группы ОАО «Илим» в Коряжме Архан-
гельской области реализуется модер-
низация и реконструкция систем га-
зоочистных сооружений. 

В Череповце Вологодской области сра-
зу два предприятия в Год экологии про-
водят мероприятия по модернизации 
производственных процессов с целью 
снижения негативного воздействия на 
окружающую среду.

Так, ПАО «Северсталь» в июле текуще-
го года запустило агрегат комплексной 
обработки стали. Порядка 40% средств 
от реализации проекта, общей стоимо-
стью более трех миллиардов рублей, 
было направлено на строительство и 
монтаж газоочистительного оборудо-
вания. Ожидаемый природоохранный 

эффект: снижение выбросов от газоо-
чистки в 60 раз и достижение уровня 
лучших мировых практик (концентра-
ция пыли - не более 10 миллиграммов 
на кубометр). 

АО «ФосАгро-Череповец» ввело в Год 
экологии в эксплуатацию новые очист-
ные сооружения производительностью 
10 тысяч кубометров в час. Предприя-
тие провело благоустройство террито-
рии с высадкой деревьев. В стадии ре-
ализации находится техническое пе-
ревооружение производства фтори-
да алюминия с увеличением мощно-
сти до 47 тысяч тонн в год. Это приве-
дет к уменьшению образования фтор-
содержащих отходов, снижению рас-
хода извести на нейтрализацию крем-
нефтористоводородной кислоты, ис-
пользуемой для производства фтори-
стого алюминия. 

В Петрозаводске АО «Петрозаводские 
коммунальные системы – Водоканал» 
проводят реконструкцию очистных 
сооружений, которую планируется за-

Внедрение  
новых подходов  

в систему  
государственного 

управления  
позволяют создать  

«умное» управление,  
сформировать чиновника  

новой формации. 

открылся завод по переработке рези-
нотехнических изделий. Так, копания 
за счет частных инвестиций реализова-
ла первый в России проект по глубокой 
переработке углеродсодержащих отхо-
дов с получением товарной продукции 
высокого качества в виде техническо-
го и синтетического углерода, металла.

Оборудование завода – только оте-
чественные разработки. Уникальность 
проекта состоит в безотходном способе 
переработки отходов с использовани-
ем низкотемпературного непрерывно-
го пиролиза во вращающемся реакторе.

Мощность завода 5 000 тонн в год. 
Что составляет примерно 1/8 -1/10 часть 
от общего объема образующихся в на-
стоящее время в Санкт-Петербурге от-
ходов данного вида.

Кроме того, успешным можно назвать 
взаимодействие Санкт-Петербурга и Ле-
нинградской области по вопросу разра-
ботки территориальных схем по обра-
щению с отходами. Коллегам из про-
фильных структур правительств Санкт-
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вершить в текущем году, что приведет 
к снижению сброса загрязняющих ве-
ществ в Онежское озеро и предотвра-
тит его эвтрофикацию.

НК «Лукойл» в Республике Коми стро-
ит энергоцентр «Ярега», что приведет 
к полезному использованию 102 млн. 
кубических метров ПНГ, сокращению 
выбросов в атмосферу на более чем 41 
тысячу тонн ЗГВ с параллельной выра-
боткой энергии объемом 75 МВт и вы-
дачей пара 131,3 т/ч. Также компания 
строит полигон по переработке твер-
дых и жидких нефтешламов на Шелья-
юрском месторождении мощностью 3 
тысячи кубических метров в год.

ПАО «Мурманский торговый порт» 
продолжает строительство очистных 
сооружений и ливневой канализации, 
начатое в 2016 году. Работы планирует-
ся завершить к 2019 году. Ожидаемый 
природоохранный эффект: снижение 
в 25 раз концентрации ЗГВ в стоках по 
сравнению с 2016 годом.  В Год эколо-
гии портом также реализуются рабо-
ты, которые планируется завершить в 
2018 году, по устройству системы пыле-
подавления,  которая позволит умень-
шить пылеобразование на 40 %.

Заместитель начальника Департа-
мента в начале сентября принял уча-
стие в запуске комплекса очистных со-
оружений на птицефабрике «Роскар» в 
Выборгском районе Ленинградской об-
ласти. Объем инвестиций в строитель-
ство превысил 300 млн. рублей. Теперь 
сточные воды будут подвергаться мно-
гоступенчатой очистке, что значитель-
но снизит количество загрязняющих 
веществ на сбросе. 

Таким образом, на территории окру-
га проводится ряд масштабных и зна-
чимых мероприятий, нацеленных на 

снижение негативного воздействия на 
окружающую среду.

– Как за последнее время изменил-
ся качественно и количественно из-
менился состав выявляемых наруше-
ний в сфере природопользования?

– Государственным инспекторам де-
партамента удалось пресечь безлицен-
зионную добычу песка на территории 
Ленинградской области. Если, напри-
мер, в 2011, 2012 годах такие факты ин-
спекторы фиксировали с завидной ре-
гулярностью, то в 2017 году был выяв-
лен всего 1 случай. Считаю, что это за-
слуга наших инспекторов. Они многое 
сделали для того чтобы свести к мини-

муму данные нарушения. Следует отме-
тить также, что, например, в 2013-2015 
гг. нашим инспекторам много приходи-
лось работать по фактам нефтеразли-
вов, произошедших в результате про-
рыва несанкционированных врезок в 
нефтепродуктопровод, выполненных 
с целью хищения топлива. 

На территории Ленинградской об-
ласти страдали лесные участки, земли 
сельхозназначения, реки. Например, 
река Тигода, которая протекает по тер-
ритории Новгородской и Ленинград-
ской областей, неоднократно страда-
ла от прорыва несанкционированных 
врезок в нефтепродуктопровод. Одна-
ко в 2017 году отмечаем, что подобных 
аварийных ситуаций инспекторами за-
фиксировано не было. Можно данный 

факт связать с повышением эффектив-
ности контроля за нефтепродуктопро-
водом в целях пресечения доступа тре-
тьих лиц к потенциально опасному про-
изводственному объекту, а также тем, 
что органами внутренних дел прове-
ден ряд громких задержаний похити-
телей топлива, многие из которых за-
ключены под стражу. 

–Какие форматы взаимодействия 
власти, бизнеса и научного сообще-
ства принесла работа в рамках Года 
экологии?

– Мы взаимодействуем и с предпри-
ятиями, и с научным сообществом на 
постоянной основе. Привлекаем студен-
том ВУЗов к нашим акциям и меропри-
ятиям. Наши инспекторы участвуют в 
научно-практических конференциях, 
выступают перед студентами с целью 
вовлечения их в ряды инспекторов. В 
настоящий момент ведутся перегово-
ры с Университетом аэрокосмическо-
го приборостроения о создании кафе-
дры по подготовке инспекторов для Ро-
сприроднадзора. Кроме того, у нас дав-
ние дружеские отношения с Ленинград-
ским государственным университетом 
им. А.С. Пушкина. Полагаем, что работа 
с молодежью и научным сообществом 
позволяет взглянуть на проблемы окру-
жающей среды под иным углом.

В 2017 году в рамках реформирова-
ния контрольно-надзорной деятельно-
сти ежеквартально проводим встречи 

с бизнес-сообществом, на которых об-
суждаем правоприменительную прак-
тику, ведем диалог с предприятиями, 
чтобы получить информацию о тех труд-
ностях, с которыми они сталкиваются. 
Наши инспекторы пытаются донести до 
бизнеса основные требования закона, 
которые необходимо соблюдать, что-
бы не попадать в ряды нарушителей. 
Одновременно с разъяснительной ра-
ботой в таком формате, встречаемся с 
бизнесом и на площадках региональ-
ных торгово-промышленных палат. В 
ноябре планируем встретиться с чле-
нами торгово-промышленной палаты 
Ленинградской области, а в декабре 
– Санкт-Петербурга. Мы, как государ-
ственные гражданские служащие, по-
нимаем, что нужно сделать работу ор-

Успешным можно назвать взаимодействие  
Санкт-Петербурга и Ленинградской области по вопросу 
разработки территориальных схем по обращению  
с отходами.
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гана максимально открытой и удобной 
для предприятий и граждан, чтобы не 
возникало трудностей при осуществле-
нии данного взаимодействия. Ведь от 
того, как выстраивается данное взаи-
модействие, формируется представле-
ние граждан и предприятий о государ-
ственном органе, а из этого складыва-
ется и общее представление, и мнение 
о всей системе государственного управ-
ления. Лет шесть назад наткнулся на 
статью в социологическом журнале, 
который приводил результаты иссле-
дования на предмет оценки деятель-
ности государственных гражданских 
служащих гражданами и об уровне до-
верия. Так вот, цифры были неутеши-
тельными. Сейчас я сам вижу, что си-
туация меняется.

 Это происходит во многом благода-
ря и изменениям, которые вносятся в 
действующее законодательство, и вне-
дрению новых подходов в систему го-
сударственного управления, позволяя 
создать «умное» управление, сформиро-
вать чиновника новой формации. Та-
кой подход положительным образом 
влияет не только на отношение граж-
дан к органам государственной власти, 
но и нам, как чиновникам, становится 
легче работать, осуществлять те функ-
ции, которые возложены на нас госу-
дарством. И без диалога с наукой, биз-
несом и властью нельзя говорить об эф-
фективности системы надзора и госу-
дарственного управления. 


